



Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

[Suscribirse a la Revista Primera Piedra](#)

Editorial

I. Las mutaciones de la derecha argentina. Por Nueva Sociedad.....	3
II. Columna de Claudio Castro: Renca, el camino a un distrito de cuidados. Por CNN Chile ...	6
III. Cientos de horas pagadas, pero no trabajadas: Consejeros regionales del Biobío que ejercen como funcionarios públicos son cuestionados por Contraloría. Por Resumen	9
IV. La meteórica carrera de Leonarda Villalobos en las grandes ligas de la corrupción. Por El Desconcierto.....	11
V. Mirko Macari detalla el perfil de Luis Hermosilla, el abogado de la elite política y económica. Por Bío Bío	15



EDITORIAL - 1066

No es novedad que la clase dirigente del país, o en cierto modo, quienes controlan el poder financiero buscan a personas capaces de entregarles más beneficios dentro o fuera de la Ley.

El caso de Luis Hermostilla no se trata de alguien ligado a lo político, o de alguien que defienda los intereses de un gran empresario que se aproveche de las leyes, es mucho más complejo que eso. En términos simples, corresponde a un asesor de alto desempeño, que puede y sabe como movilizar no solo recursos en coimas, si no, distintas estrategias y voluntades para aminorar el daño de los casos de sus clientes y amigos. Finalmente, entre pagar \$3.500 millones de impuestos, y pagar \$140 millones, los corruptos lo entienden como una victoria y poder.

Hermostilla, es capaz de articular un estudio de abogados con importantes personas de la política: senadores, diputados, exministros, entre otros, sin pagarles ni un peso, pero, explicándoles como se debe operativizar cualquier estrategia que sea pagable o genere redito económico. Este modelo de negocio de Hermostilla, es un modelo fino en su actuar, robusto en sus resultados, y de altas lealtades para quienes usufructúan de el.

Otro de los puntos interesantes del modelo de Hermostilla, es que, no necesariamente asesora a importantes empresarios de las siete familias más ricas de Chile. Más bien, se posiciona entre los empresarios de segunda categoría, que están fuera de la ciudadanía común, pero no alcanzan a llegar a la elite empresarial.

¿Cuántos Hermostillas más tendremos en Chile? Eso nadie lo sabe, o quizás, si se sabe, pero como muy bien lo sabe Hermostilla, “las lealtades y corrupción tienen un precio de mercado”.

“Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia”



I. Las mutaciones de la derecha argentina. Por Nueva Sociedad

El sorpasso de Javier Milei a la alianza de centroderecha Juntos por el Cambio (JxC) ha movido las placas tectónicas del bloque no (o anti) peronista de la política argentina. Pocas horas después de que Milei ingresara al balotaje, tanto la candidata de JxC, Patricia Bullrich, como el ex-presidente Mauricio Macri (2015-2019) salieron a apoyar al libertario y a intentar que los votos de Bullrich en la primera vuelta (casi 24%) se vuelquen este 19 de noviembre a la papeleta de La Libertad Avanza (LLA) y permitan derrotar al peronista Sergio Massa. El apoyo inconsulto de Macri a Milei, alineado con la extrema derecha internacional (Vox, Jair Bolsonaro, Donald Trump) ha dejado a JxC ante una ruptura de hecho. Gran parte del principal socio del macrismo, la centenaria Unión Cívica Radical (UCR), se niega a dar ese apoyo, al igual que el sector liderado por el alcalde saliente de la ciudad de Buenos Aires Horacio Rodríguez Larreta. Varios de sus referentes optaron por el voto en blanco y otros directamente por votar a Massa.

El nuevo padrinazgo de Macri a Milei, un candidato carente por completo de estructuras y equipos, busca coparle el gobierno y, de ese modo, ganar políticamente lo que su espacio no ganó en las urnas. Pero al mismo tiempo, con esta jugada, Macri arriesga su propio capital político en una aventura incierta: un gobierno de Milei, si este llega a la Presidencia, sería una especie de salto al vacío.

La propia imagen utilizada por Macri para apoyarlo no fue precisamente tranquilizadora: «Vas en un auto a 100 [km/h], vas a chocar contra un paredón y sabés que te matás. Entonces te tirás del auto, ¿vas a sobrevivir? Qué sé yo, pero al menos tenés una chance». El paredón, para Macri, es Massa; tirarse del coche es Milei. Y a la luz de las encuestas, que anticipan un resultado muy parejo con una leve ventaja para Milei, la mayoría de los electores que votaron por Bullrich el 22 de octubre decidieron hacer propia la analogía y tirarse del auto. El «pacto de Acassuso», sellado en la casa de Macri, que jugó de local, parece estar funcionando. En todo caso, a nadie le sorprendió: tras su salida del gobierno, Macri se autocriticó por haber sido demasiado «gradualista» (moderado) y dio un decidido giro a la derecha. Como en otras latitudes, podemos ver convergencias entre extremas derechas -con dificultades para lograr victorias electorales amplias- y sectores de las derechas convencionales.

Pero este acuerdo ha transformado el propio proyecto de Milei. La «rebeldía de derecha» -expresada en su rechazo a la «casta» política y su reclamo de «que se vayan todos»- mutó en una suerte de macrismo 2.0 expresado en el eslogan «Kirchnerismo o libertad». Del relato anticasta se pasó así al discurso utilizado en la campaña de Bullrich, quien llamó a acabar «para siempre» con el kirchnerismo. Al mismo tiempo, Milei busca alejarse de sus posiciones más radicales -mercado de órganos, armas libres y otras veleidades



anarcocapitalistas-, aunque insiste en que cerrará el Banco Central, el cual propuso varias veces dinamitar.

Milei importó a Argentina el paleolibertarismo estadounidense de Murray Rothbard, pero la adaptación al ecosistema local no ha sido fácil. Rothbard planteó, sobre el final de su vida, una alianza de los libertarios con la «vieja derecha» estadounidense, incluidos grupos supremacistas blancos enfrentados al poder federal. A ese maridaje lo denominó paleolibertarismo. El libertario neoyorkino consideraba que el Partido Libertario, que él mismo había ayudado a fundar, se había vuelto un semillero de hippies antiautoridad. Rothbard no se oponía a la autoridad en sí, sino a la autoridad del Estado. En su momento paleo, llegó a promover alianzas con la derecha religiosa, sobre la base de la autonomía de cada Estado o comunidad -aunque él estaba a favor del derecho al aborto, sostenía que cada gobierno local tenía el derecho a autorizarlo o prohibirlo y que, sobre esa base de «autonomía» respecto a cualquier aspecto de la vida social, los libertarios podían ampliar sus alianzas (si una comunidad no quería a los negros, por ejemplo, tenía también el derecho a segregarlos)-.

Su artículo «Populismo de derecha: una estrategia para el movimiento paleo», de 1992, fue bastante profético. Rothbard percibió tempranamente la rebelión de las bases del Partido Republicano, que daría lugar primero al Tea Party y luego al trumpismo.

En un país sin las tradiciones de «autonomía de derecha» existentes en Estados Unidos -donde pululan diversos grupos anti-Washington, a menudo armados-, Milei combinó la Escuela Austriaca en su versión más radical (la anarcocapitalista) con elementos de las derechas alternativas globales, en general de forma no muy digerida.

El economista armó entonces una alianza entre libertarismo de derecha y nacionalismo reaccionario, corporizado en Victoria Villarruel. La candidata a vicepresidenta mantiene vínculos con ex-militares cercanos a la dictadura y con grupos católicos de ultraderecha. Al mismo tiempo, se presenta como una «chica conservadora» admiradora de la italiana Giorgia Meloni, con un discurso bien articulado y un muy buen desempeño como polemista. Activista de la «memoria completa» sobre los años 70, repite el discurso, ya ensayado por los represores, de que hubo excesos y no un plan sistemático de terrorismo de Estado, como ya zanjó la justicia argentina. Mientras que Milei, como rothbardiano, debería estar en contra, ella propicia el retorno del servicio militar obligatorio y el aumento del presupuesto militar. Se trata de una alianza ideológicamente inestable, pero coherente con las actuales hibridaciones en la extrema derecha. Uno de los enviados del partido ultra español Vox, de matriz nacional católica y posfranquista, Hermann Tertsch, aclaró en Buenos Aires, adonde viajó para apoyar a Milei, que aunque Vox no es libertario, tiene suficientes coincidencias con el argentino como para hacerlo parte de su frente internacional antiprogresista.



Milei tiene una visión sobre la democracia que retoma conceptos de los libertarios decepcionados de Silicon Valley. Por ejemplo, los llamados neorreaccionarios promueven directamente que hay que separar la libertad de la democracia. No es casual que Milei hable todo el tiempo de libertad, pero nunca de democracia. Tampoco que considere que el Estado democrático es un «pedófilo en un jardín de infantes», mientras que el Estado dictatorial de los 70 -que literalmente mató y violó- solo habría cometido excesos. Como recordaba hace poco Enzo Traverso en relación con otra cuestión, la democracia no es solo un sistema de disposiciones institucionales, sino también una cultura, una memoria y un conjunto de experiencias. Milei -y más aún Villarruel- es ajeno a la cultura, la memoria y el conjunto de experiencias que -no sin problemas- fueron jalonando la transición democrática argentina, justo cuando se conmemora el 40° aniversario.

El problema de Milei es que su anarcocapitalismo paleo, si bien conecta con algunas sensibilidades del presente, como se vio en su arraigo juvenil, incluso de sectores populares, sigue siendo en gran medida una «idea fuera de lugar», incluso en su propio partido. La sociedad argentina, pese a su momento inconformista, combina el voto por el libertario con la vigencia de una fuerte legitimidad de reformas más o menos recientes como el matrimonio igualitario o la legalización del aborto. También hay un consenso respecto de la salud y la educación públicas, pese a su fuerte deterioro. El movimiento de mujeres es hoy muy dinámico y ya sabemos que en varios países fue ese uno de los principales diques de contención contra las derechas reaccionarias y sus «guerras culturales» (Brasil, Polonia).

La propia construcción política de Milei es bastante caótica -llena de microemprendimientos políticos locales, oportunistas y libertarios de última hora-, con varios parlamentarios electos que amenazan con abandonar el espacio, lo que podría anticipar una desbandada si Milei pierde la segunda vuelta. Y un escenario inéditamente incierto si las gana.

La ventaja de Milei, rumbo al 19 de noviembre, es que ya amortizó la filtración de videos -en general previos a su candidatura- con posiciones extravagantes para un candidato presidencial, como cuando decía que entre el Estado y la mafia prefería a la mafia, insultaba al papa Francisco por estar a favor de la justicia social o manifestaba que su héroe era Al Capone. Hoy su estrategia, hasta donde puede lograrlo, es mostrarse sosegado y poner la «violencia» del lado del kirchnerismo y de Massa, un candidato centrista y pragmático que carga con el peso de ser ministro de Economía de un país con 140% de inflación interanual, y también con el de su alianza con Cristina Fernández de Kirchner, quien pese a mantener una popularidad no desdeñable, genera rechazos tan pasionales como sus apoyos.



¿Puede Milei ser un candidato, y eventualmente, un presidente «normal»? El estado psíquico del candidato y la excentricidad de sus propias ideas encienden alarmas pero alimentan, al mismo tiempo, cierto morbo social de que al final todo estalle de alguna manera, como una compensación, si no material al menos psicológica, frente al estado de crisis crónica en que se encuentra el país. Una suerte de bungee jumping político.

II. Columna de Claudio Castro: Renca, el camino a un distrito de cuidados. Por CNN Chile

Los cuidados y apoyos, que comprenden a todas las labores que se ejercen para la mantención de la vida de las personas, son un factor esencial para el funcionamiento de las sociedades y un derecho fundamental de todo ser humano. Con los años, la demanda por el reconocimiento de estos en las políticas públicas ha empezado a agarrar fuerza, posicionándose como un tema recurrente en organizaciones internacionales y últimamente, formando parte de programas de Gobierno Nacionales, Regionales y Comunes.

Desde la Organización de las Naciones Unidas, el llamado es a hablar de una Sociedad del Cuidado, enfocada en el reconocimiento del derecho de cuidar y ser cuidado. Con ello, esto impulsa a los Estados a hacerse cargo de esta dimensión fundamental para el desarrollo humano, fomentando la creación de políticas, programas e iniciativas que contribuyan a reconocer el valor insustituible del cuidado sobre la base de corresponsabilidad social y de género.

Para construir una Sociedad del Cuidado, no podemos ignorar las cifras: Se estima que en Chile hay 600 mil personas que realizan labores de cuidado sin remuneración alguna, y más de 2 millones de personas que necesitan de cuidados y/o apoyos. Si lo observamos con un enfoque de género, según datos del Ministerio de Desarrollo Social y Familia, un 85% de quienes destinan ocho horas o más diarias al trabajo de cuidados no remunerado son mujeres. El trabajo doméstico no remunerado, según estimaciones del Banco Central, constituye más del 25% del PIB ampliado del país.

Pero sabemos que ante la urgencia y la llamada “crisis de los cuidados”, las acciones valen más que los diagnósticos y palabras. En nuestro país, el Gobierno Central ha participado de una serie de procesos impulsando las bases de un Sistema Nacional de Cuidados, anunciado como “Chile Cuida”, fortaleciendo los avances empujados desde los gobiernos y también los municipios, consolidando la integración de una red de cuidados a nivel nacional.



Desde la perspectiva de los municipios, se ha avanzado en consolidar diversos planes piloto en materia de cuidados. Desde Renca, no nos hemos quedado atrás, impulsando el sistema comunal de cuidados “Renca Te Cuida”. Trabajamos desde un enfoque innovador, a partir de las díadas de cuidados, reconociendo a quienes reciben los cuidados y/o apoyos, como también quienes los ejercen.

La convicción de poner a los Cuidados y el Apoyo en el centro, es un eje que nos ha motivado desde Renca a entregar soluciones desde diversas aristas; social, urbana y económica. Hemos pasado desde un enfoque asistencialista en los cuidados, a un enfoque de derechos, reconociendo la autonomía que tienen las personas con discapacidad en situación de dependencia.

El camino ha sido lento, pero con convicción. En ese contexto y con recursos propios, variadas son las acciones que como municipio hemos realizado. Ya desde el 2018 iniciamos nuestras primeras acciones para identificar y visibilizar a las personas con discapacidad en situación de dependencia y sus cuidadores, a través del 1° censo comunal de discapacidad.

El 2021 y posterior a la emergencia sanitaria, retomamos nuestros desafíos de desarrollo social y con apoyo de ONU Mujeres y CEPAL, levantamos nuestro primer diagnóstico cualitativo. A partir de esto, articulamos el 2022 nuestra primera mesa técnica con el fin de construir un sistema local de apoyos y cuidados, poniendo en el centro a las personas que cuidan y/o dan apoyos a niños, niñas y jóvenes de hasta 14 años, personas mayores o con discapacidad en situación de dependencia.

Logramos articular 38 servicios municipales y comunitarios, destacando el CEDIAM, el programa MAS, Somos Renca y la red de 75+ para personas Mayores; la guardería comunitaria y los programas de 4 a 7 para el cuidado en niños y niñas y el Centro Comunitaria de Discapacidad Rehue para la entrega de apoyos a personas con discapacidad.

Implementamos la unidad TEA (trastorno del espectro autista) permitiendo atender a niños y niñas de entre 0 y 5 años que tienen sospecha de diagnóstico, además aumentamos a 26 el total de atenciones anuales del Programa de Atención Domiciliaria Integral (PADI) para personas con dependencia severa.

Hace unas semanas, resignificamos el antiguo Centro Comunitario Rehue, transformándolo en el primer centro de apoyos y cuidados de la comuna, en el marco de la implementación de nuestro Sistema Comunal de Cuidados. Porque también hemos demostrado estar a la vanguardia a nivel de cuidados, contamos en este centro con la primera sala de Rehabilitación Comunitaria Infantil, levantada con financiamiento de la Municipalidad. Pasamos originalmente de atender a 36 usuarios, a contar con cerca de 120 niños, niñas y adolescentes.



Buscamos que en Renca se constituya un distrito de cuidados. Desde el oriente, con el Centro Diurno del Adulto Mayor, en el centro, con el nuevo Centro de Apoyos y Cuidados Rehue y desde el poniente, con el futuro Centro de Cuidados Miraflores. Para robustecer nuestra comunidad, debemos continuar innovando desde nuestro enfoque en las diadas del cuidado, apelando a quienes cuidan y entregan apoyos, como también a quienes los reciben.

Hace unos días, contamos con la presencia de tres ministros en Renca, donde luego de una articulación de casi siete años, se hizo entrega de un terreno para la construcción de un Condominio de Viviendas Tuteladas para nuestra comuna. La entrega de viviendas para personas mayores autovalentes que viven solas, avanza no solamente hacia la reducción de la crisis habitacional, sino que también a través de la entrega de apoyo profesional de cuidados.

Sabemos que estar a la vanguardia en cuidados, no es algo que lograremos solos desde la Municipalidad. Nuestro rol desde los gobiernos locales, ante la llamada “crisis de cuidados”, es entregar programas, como también coordinarse con otras políticas a nivel de Estado e impulsadas desde organizaciones de la comuna y la región. Los esfuerzos liderados por el Gobierno Central, a través del Sistema Nacional de Cuidados, apuntan a la construcción de una sociedad más justa, equilibrando las necesidades de quienes cuidan y quienes requieren cuidados.

Pero también, no podemos negar que nos llena de orgullo estar forjando un ejemplo de transformación social basado en el bienestar colectivo, elevando al Cuidado como una Política de Estado, en la cual tanto el Gobierno Central, los Gobiernos Regionales y las Municipalidades trabajan de forma conjunta. Solo así, podemos construir a partir de realidades locales, como la de Renca, la Sociedad del Cuidado que anhelamos.



III. Cientos de horas pagadas, pero no trabajadas: Consejeros regionales del Biobío que ejercen como funcionarios públicos son cuestionados por Contraloría. Por Resumen

Un informe final con fecha 11 de octubre emitido por la Contraloría Regional del Biobío dio un nuevo tirón de orejas al Gobierno Regional del Biobío, en particular, al control sobre las funciones de algunos consejeros regionales y a los propios Core por una serie de prácticas reñidas con la normativa. Entre ellos se encuentran dos futuros candidatos a alcalde.

La auditoría confirma debilidades generales de control interno del Gobierno Regional del Biobío, además de inexistencia de actos administrativos que establezcan un procedimiento para la recuperación de horas de la jornada laboral destinadas a labores del Consejo Regional. A ello se agrega la asistencia a sesiones, comisiones o cometidos de consejeros en periodo de licencia médica; incumplimiento de la jornada ordinaria de trabajo de funcionarios públicos que ejercen el cargo de consejero regional; pago improcedente de dieta a consejeros; inexistencia de documentación que autoriza el cobro de viáticos y otros reembolsos; además de la improcedencia de pago de viáticos.

Dentro de los antecedentes más llamativos aportados por el organismo fiscalizador, están los cuestionamientos por incumplimiento de la jornada ordinaria de trabajo de funcionarios públicos que a la vez ejercen el cargo de Consejero Regional.

Entre ellos se encuentran el consejero Eduardo Borgoño Bustos, quien a la vez trabaja en el Departamento de Administración de Educación de la municipalidad de Los Ángeles, a quien la Contraloría cuestionó una diferencia de 154 horas sin recuperar, comprobando la entidad que dichas horas no fueron descontadas de sus remuneraciones.

En cuanto al consejero Anselmo Peña Rodríguez, que es también funcionario del Departamento de Administración de Educación de la Municipalidad de Lota, se le atribuye la utilización de 77 horas de su jornada laboral para asistir a sesiones o comisiones en su calidad de consejero regional, de las cuales no se acredita su recuperación o el descuento en sus remuneraciones en el año 2022.

Respecto al exconsejero Ricardo Venegas Maldonado, se señala que utilizó un total de 23 horas de su jornada laboral para asistir a sesiones y/o comisiones en su calidad de consejero regional, entre el 1 de enero y el 11 de marzo de 2022, fecha esta última, en que concluyó su periodo de consejero, respecto de las cuales no se acredita su recuperación o el descuento de las horas no trabajadas de sus remuneraciones.



Asimismo, está en el grupo de cuestionados el consejero Francisco Reyes Aguayo, quien es también funcionario de la Superintendencia de Educación, a quien se le detectó que utilizó 161 horas de su jornada laboral para asistir en su calidad de consejero regional a las sesiones, comisiones y mandatos, sin que se acredite su recuperación o en su defecto el descuento de estas de sus remuneraciones.

Los consejeros Rodrigo Vera Riquelme -futuro candidato a alcalde de Penco- y Jaime Vásquez Castillo -futuro postulante al cargo de alcalde de San Pedro de la Paz o Lota-, quienes renunciaron hace unas semanas al cargo de elección popular, ambos funcionarios del Servicio de Salud Concepción, el organismo contralor detalla que utilizaron 105 y 130 horas de sus jornadas laborales, respectivamente, para asistir en su calidad de consejeros regionales a las sesiones, sin que se acredite que dicho tiempo haya sido recuperado o en su defecto descontado de sus remuneraciones.

Finalmente, en cuanto a la consejera Jacqueline Burgos Ríos, funcionaria del Servicio Local de Educación Pública, SLEP Andalién Sur y como denunció Resumen el año pasado, utilizó 207 horas de su jornada laboral para asistir a las sesiones, comisiones y mandatos ordenados por el CORE, en su calidad de consejera regional, no advirtiéndose la recuperación de las mismas o el descuento de estas en sus remuneraciones.

Trabajando con licencia médica

El informe de la Contraloría recientemente presentado al Gobernador Regional, Rodrigo Díaz, detectó a su vez los casos de Rodrigo Vera Riquelme y Jacqueline Burgos Ríos, que en sus respectivos puestos de trabajo -Servicio de Salud Concepción y Servicio Local de Educación Pública Andalién Sur- presentaron licencias médicas que indicaban reposo en sus hogares, las cuales valen para ambos trabajos. Sin embargo, ambos consejeros participaron en actividades del Consejo Regional del Bío Bío pese a haber presentado licencias médicas en sus otros trabajos, por lo que la Contraloría derivó estos antecedentes a la COMPIN.

La inexistencia de procedimientos, en algunos casos, la no aplicación de procedimientos o bien el desorden administrativo habría permitido que esta serie de irregularidades se produjeran al interior de organismos públicos y del Gobierno Regional del Biobío.

Estos cuestionamientos se suman a los abundantes antecedentes de presuntas irregularidades en el caso convenios al interior del GORE Biobío.

Sobre los datos aportados por el organismo, el consejero regional, Piero Blas, señaló a Resumen: "Preocupa que nuestro Ministro de fe en el Consejo quien debe notificarnos de estos informes de Contraloría no lo haga, sino que al contrario ha sido una práctica recurrente de quien debiese ser imparcial, no podemos seguir enterándonos por prensa de los informes que realiza contraloría al Gobierno y Consejo Regional."



Y agrega: "Por otra parte es triste ver que desde la Administración no solo se le ha negado la entrega de información y documentación al Consejo Regional, quienes tienen el mandato por ley de fiscalizar la institución, es de tal gravedad el actuar de esta Administración que ni a Contraloría le entregan la información importante cuando les solicitan más antecedentes".

Respecto a las mismas críticas, el consejero regional, Javier Sandoval, indicó: «A cualquier trabajador o trabajadora de este país se les descuenta las horas no trabajadas, pero este informe de Contraloría muestra que hay chilenos de primera y otros de segunda. Quizás sean esos los verdaderos chilenos, aquellos con los privilegios que la mayoría no tenemos, como la de recibir sueldos sin trabajar».

IV. La meteórica carrera de Leonarda Villalobos en las grandes ligas de la corrupción. Por El Desconcierto

“Hoy día para mí la Leo es familia. Nos estábamos conociendo recién. Me cobró gamba 40. Me dijo, ‘le voy a tirar gamba al Servicio para arreglar tu huevá. Son 40 para mí’. Nos estábamos conociendo y encontré que me cobró súper barato”, dice Daniel Sauer intentando relevar la importancia de su abogada, María Leonarda Villalobos Mutter.

Luego, continúa: “Mi huevá eran 3.500 palos, con mi casa embargada y giro del Servicio hecho. Y le pagué cero al Servicio. Y a la Leo le pagué 140 palos. O sea, y por lo demás creo que ya prescribió. Fue todo un éxito”, comentó entre risas.

La conversación es parte de un audio revelado por Ciper, donde se relatan pagos a funcionarios del Servicio de Impuestos Internos (SII) y la Comisión para el Mercado Financiero (CMF), en una reunión realizada en la oficina de Luis Hermosilla con la abogada Leonarda Villalobos y el cliente de ambos: Daniel Sauer Adlerstein, controlador del factoring Factop y de la corredora de bolsa STF, ambas firmas acusadas de operaciones irregulares.

El relato causó impacto debido a la naturalidad con que el abogado Luis Hermosilla, famoso por sus nutridas y transversales redes, habla sobre pago de cajas negras, entregas de dinero en sobres, “meter las manos” y hasta quemar una oficina de impuestos internos si fuese necesario. Matices más, matices menos, todos coincidieron en lo mismo.

“Esto es un delito”, resume Leonarda en medio de la conversación.

“Y es la única manera de hacerlo”, asiente Hermosilla.



De los tres interlocutores, María Leonarda Villalobos es la menos conocida y la principal sospechosa hasta ahora de haber filtrado el audio. Con los antecedentes que existen hoy, la pregunta más obvia no parece ser otra que esta: ¿Cómo una abogada titulada a los 49 años termina conspirando con uno de los abogados más influyentes de la plaza y un empresario acusado de montar una verdadera máquina de facturas falsas?

“Relacionadora Pública Empresarial”

Leonarda Villalobos es la mayor de los tres hijos del matrimonio Villalobos Mutter, una familia de clase media oriunda de Valparaíso. Su padre fue jefe administrativo del SII de la V Región y su madre se dedicó a la crianza de los hijos.

“Yo era la niña de la casa, fui sobreprotegida, nunca pude quedarme afuera de la casa. Tenía que salir casada de la casa. Fui la regalona de mi papá...me aportó sentido de lealtad. Era un hombre muy derecho. Yo era muy cercana a él. Era masón y salía todos los jueves con su humita, impecable. Yo decía que iba a su reunión de los búfalos mojados”, explica en los antecedentes de un juicio por divorcio del año 2012.

Villalobos estudió en el colegio La Salle de Valparaíso, con un rendimiento promedio y sin repetir cursos. Luego asegura haber ingresado a estudiar ingeniería comercial en la Universidad Católica de Valparaíso, carrera que habría abandonado para estudiar relaciones públicas empresariales en el Fachoch Schule (Instituto Profesional Alemán de Valparaíso), titulándose en el año 1993.

Mientras realizaba una práctica en Emporchi conoció a Marcos Bratti, quien se transformaría en su esposo el 24 de febrero de 1995, luego de dos años de pololeo. Doce años más tarde y cuatro hijos en común, sería este último quien le solicitaría el divorcio tras serias desavenencias, alejamientos esporádicos y varios episodios de VIF, dando inicio a una intensa batalla judicial en tribunales.

Para entonces, Leonarda admite haber trabajado esporádicamente mientras duró su matrimonio, debido a cambios de lugares de trabajo de su marido, dedicándose a labores típicas del hogar, como el aseo y cuidado de los niños. Un desmedro económico que la habría llevado a exigir a su esposo una compensación económica de 120 millones.

No obstante lo anterior, Villalobos reconoce haber trabajado entremedio en el Banco Penta, La Polar, Universidad Santo Tomás, Banco de Chile, Seguros ING y Metlife. Trabajos intermitentes en el mundo privado que luego comenzaría a desarrollar en reparticiones públicas. Su primera incursión en este ámbito fue la Corporación Municipal de Conchalí donde se desempeñó como Directora de Abastecimiento.

Fue en el municipio encabezado entonces por Rubén Malvoa, donde habría sido denunciada por hostigamiento en el año 2009, luego que un funcionario se negara a imprimir chapitas para la campaña parlamentaria de Karla Rubilar. En el mismo periodo



comienza a realizar trabajos a honorarios en el Instituto Psiquiátrico Dr. Horwitz y el Hospital de Melipilla.

Poco tiempo después, en el primer gobierno de Sebastián Piñera, ingresa al Mineduc como “relacionadora pública empresarial”. Allí conoce a su actual marido, Luis Angulo, asesor de varias figuras de la exConcertación, y factor clave para que su carrera despegara de forma meteórica.

Habría sido Angulo, según consigna Ciper, quien le habría presentado a su amigo, Alejandro Ávila, junto a quien Villalobos se asoció para formar el estudio A&V Law Group, una sociedad creada el 21 de diciembre de 2022, un año después de titularse de abogada. Ahí comenzó su despegue.

“Yo confío en la Leo”

- Yo confío en la Leo, tú también confías. Porque yo confío en la Leo, confiamos el uno en el otro- dice Daniel Sauer en una parte de la grabación.

La “Leo”, como llama Sauer a Leonarda, es su abogada de confianza. Por algo ha sido gestora de intereses de STF Corredores de Bolsa y persona clave en la estrategia de vinculación con el Servicio de Impuestos Internos y la Comisión para el Mercado Financiero.

De las 16 reuniones registradas en la plataforma de Infolobby por la abogada, al menos tres las hizo en representación de la empresa de los hermanos Sauer acusada, entre otras cosas, de estafar a connotados miembros de la comunidad judía, varios de ellos exalumnos del colegio Hebreo de Santiago.

El 31 de mayo de este año, de hecho, Leonarda Villalobos y Luis Herмосilla se reunieron a las 9:15 en la CMF con el fiscal investigador Andrés Montes. Tras la cita, Herмосilla confirmó a Daniel Sauer que Montes había solicitado información sobre Factop, relato que aparece en la grabación secreta realizada en el edificio del grupo Patio.

Villalobos también ha sido gestora de intereses de Gladys González Núñez, empresaria gastronómica conocida como “La Cuca”, el Grupo Latinoamericano de Radiodifusión, Pesquera Villa Alegre, PVA Chile Spa y sociedad de transportes LGO.

Antes de trabajar con Daniel Sauer, Leonarda ya había hecho lobby el año 2019 en representación de una empresa vinculada a Munir Hazbún, Inversiones Punta del Sur, e incluso habría representado al empresario en un juicio por falsificación de firmas, instalación de micrófonos y espionaje informático en contra de su exesposa.

Hazbún es dueño del Club de Golf Santa Martina y viejo conocido de la familia Sauer. El patriarca del clan, Alberto Sauer Rosenwasser, fue socio suyo en los colegios The Wessex



y exdirector de la Universidad Bolivariana, entonces propiedad de la familia Hazbún y donde estudió derecho Leonarda Villalobos.

Fuentes cercanas al caso aseguran que la abogada habría sido becada en la casa de estudios y que su padre era conocido de Munir Hazbún. Ambas cosas negadas por este último, tras ser consultado por El Desconcierto. “Nunca conocí al padre de la señora Villalobos”, afirmó.

Old School

Oswaldo Jesús Villalobos Castro trabajó casi 50 años en el Servicio de Impuestos Internos en Valparaíso, hasta que la resolución de un sumario administrativo realizado por la Contraloría el año 2013 determinó aplicar una medida disciplinaria de destitución en su contra.

Según datos recogidos del dictamen de Contraloría, Oswaldo Villalobos habría sido sancionado tras su participación en “el extravío del original y una copia de un expediente del Tribunal Tributario de la Dirección Regional de Valparaíso del Servicio de Impuestos Internos”.

Este hecho, aunque alejado en el tiempo, ratifica las polémicas medidas que el mismo Hermosilla reconoce llevaría a cabo con un funcionario al interior del SII para obtener información privilegiada.

“Yo quiero apretarlo...Quiero que, si me puede bloquear los computadores, si me puede quemar una oficina de impuestos internos...Quiero lo más. Por eso es que quiero hacer una pregunta abierta, quiero decirle al compadre, ¿qué más podí hacer? Lo quiero tentar”, se escucha en la grabación.

Sobre los dichos de Hermosilla, el exministro de Justicia Isidro Solís aseguró que este tipo de prácticas eran parte de una modalidad “old school”, utilizada en la época que ambos abogados comenzaron a ejercer. “Eran bastante corrientes, pero nos hemos esforzado durante treinta y tantos años en cambiar el sistema”.

Para Carlos Insunza, dirigente de la Anef y expresidente de la Asociación Nacional de Funcionarios del Servicio de Impuestos Internos, estas prácticas son comunes en el organismo fiscalizador y hablan de lo que Hermosilla reconoce sin tapujos como pagos ajustados a “precios de mercado”.

“En Chile hay una industria de la elusión tributaria, que en muchos casos opera por la vía de abusar de la normativa y, en otros casos se instala a partir de lógicas de lobby y de corrupción para resolver problemas tributarios. Basta revisar transparencia para encontrar nombres que se repiten con distintas empresas o grupos. Es un círculo cerrado que actúa, incluso, reclutando gente desde el servicio”.



Insunza asegura que se trata de una estrategia extendida que funciona a través de equipos técnicos de facilitadores, donde operan exfiscalizadores y exabogados del organismo que “tienen vínculos al interior de la institución, mantienen relaciones con funcionarios vigentes y que, efectivamente, ese es el conocimiento que ofertan a sus clientes”.

De ahí que, agrega, no considera extraño que Leonarda Villalobos haya requerido de los conocidos de su padre “para armarse relaciones en distintos espacios”. “El Servicio es una institución en que la gente que lleva muchos años se conoce. Nuestros hijos van todos los años a la fiesta de bienestar y van creciendo. Por eso creo que ella se apoyó en los vínculos de su padre, pero desconozco si esa relación directa haya determinado lo que haya hecho después”.

V. Mirko Macari detalla el perfil de Luis Herмосilla, el abogado de la elite política y económica. Por Bío Bío

Hacer clic en el vídeo:

